

UNA SEMANA CRÍTICA DENTRO DEL PC Y PARA SU ABANDERADA PRESIDENCIAL

■ **Cuestionamientos a Marcel: Compartidos en el PC, pero se estima que dañarían a la candidata**

"Se hizo casi un dios, el recurso por sobre la necesidad social", dijo el presidente del PC, Lautaro Carmona, el pasado domingo, sobre Mario Marcel, abriendo una bellosa semana dentro del oficialismo y una enérgica respuesta desde el Socialismo Democrático. El dirigente añadió que el exministro había recibido muchas observaciones por falta de presupuesto para áreas como Educación y Salud, y que no se sabía si renunció o le pidieron la renuncia. Dentro del PC señalan que la militancia comparte la crítica al exministro, a quien consideran casi un obstáculo para la consecución de políticas sociales más amplias. Ya lo había anticipado el extimonel Guillermo Teillier en 2022 cuando relativizó la llegada de Marcel a Hacienda. Sin embargo, en la disidencia interna a Carmona agregan que más allá del comentario, Carmona lo hizo en un momento inoportuno, cuando se está buscando el repunte de la candidatura presidencial Jeannette Jara y la fidelidad de sectores más identificados con el centro, para lo cual la abanderada ha hecho notorios esfuerzos.

■ **Jara, sin fuerza para ordenar**

Entre los cercanos a Jara están pesimistas en cuanto a que, con nueve partidos detrás de la candidatura, los altercados entre los distintos sectores van a seguir, estimulados por las diversas diferencias ideológicas del amplio arco oficialista. Frente a eso, creen que hay que poner a la candidata por encima de los conflictos, y que cada cierto tiempo haga declaraciones como "yo no soy la mamá de ninguno de los dirigentes de los partidos", que pronunció en Punta Arenas. Sin embargo, no ven tampoco mayores opciones de que esto ordene el panorama. "No es Michelle Bachelet, que era una candidata ganadora", dicen en el PC. A lo más, tiene una posibilidad de ganar, agregan, pero tampoco posee el carisma de Ricardo Lagos y se hace muy difícil que logre "roncar" ante los partidos.

■ **Indignación con Lagos Weber**

Tampoco cayó bien en el PC la arremetida del senador PPD Ricardo Lagos Weber, quien pareció con declaraciones como las de Carmona parecía que no estaban dispuestos a apoyar a Jara. Más allá del personaje, a quien los comunistas identifican como un rostro "liberal" y emblemático de la ex-Concertación, en la colectividad estimaron inaceptable que se involucrara en las diferencias del partido. La misma secretaria general del PC, Bárbara Figueroa, comentan, fue crítica de las declaraciones de Carmona, pero salió a responder con fuerza al senador para blindar al timonel comunista que, consideran, está siendo convertido en un blanco permanente de ataques desde el Socialismo Democrático. La dirigente fue tajante en cuanto a que al senador no le competía responder a presidentes de partido.

■ **Futuras pasadas de cuentas**

Más allá del consenso interno sobre Marcel y Lagos Weber, en la disidencia a Carmona estiman que este ha perjudicado mucho a la candidata con sus declaraciones y que ante una eventual derrota podría quedar como responsable. Agregan que las desconfinanzas internas son muy grandes y que, dependiendo del resultado, las pasadas de cuentas podrían ser drásticas de uno u otro lado en diciembre próximo. Incluso algunos evaluarían solicitar un nuevo congreso partidario si es que ganara Jara. Tampoco cayó bien que en su entrevista en El Siglo Carmona destacara solo la postulación a diputado de Gustavo Gatica en el distrito 8 y lo llamara "candidato preferencial". Esto, porque quien acompaña a Gatica en esa papeleta es Marcos Barraza, uno de los líderes de la disidencia interna y estrecho colaborador de Jara.

Luego de varios días en que la tensión y entredichos se han tomado la agenda oficialista:
Carmona reaparece endureciendo el tono y pide "altura de miras" tras críticas del PS

Las disputas que cruzaron esta semana al comando de Jeannette Jara se trasladaron ahora al gabinete, entre los ministros de Educación y de la Mujer. Mientras, el presidente del PC descartó estar dañando a la abanderada.

JOAQUÍN CASTRO y GUILLERMO MUÑOZ

Pese a los reiterados llamados de la candidata presidencial del oficialismo, Jeannette Jara (PC), a enfocarse en las urgencias ciudadanas y a no empañar su gira por las regiones, las consecuencias de las palabras del presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, durante su viaje a México siguen incomodando y causando polémicas en la alianza de gobierno.

En esta oportunidad la situación escaló hasta el gabinete de ministros, con un enfrentamiento entre los titulares de Educación, Nicolás Cataldo y de la Mujer, Antonia Orellana.

Esta última había sido la única secretaria de Estado que se había referido directamente a las palabras de Carmona.

En una entrevista en "24 horas" la ministra expresó que "Lautaro Carmona podría guardarse algunas declaraciones", en referencia a los dichos del exdiputado contra la gestión de Mario Marcel en el Ministerio de Hacienda y sobre el "desangre" del Gobierno en estos últimos meses. Además de esto, llamó a Carmona a no intentar "pautear" a Jeannette Jara con sus comentarios.

Ante esto, Cataldo, uno de los ministros comunistas, respondió a

Orellana, diciendo que "lo que yo jamás haría es decirle a un presidente de un partido que se guarde, que se quede callado".

Agregó que "es un límite que tenemos que tener mucho cuidado, por varias razones. Primero, porque los partidos son quienes constituyen una parte significativa del ethos de un Gobierno y de su quehacer. La mayoría de nosotros somos militantes de alguno de esos partidos y además tenemos un rol".

Así, la tensión generada por Carmona no ha podido ser frenada, pese a los múltiples intentos de Jeannette Jara y sus voceros de pasar la página.

Este cruce de declaraciones, que era uno de los objetivos a evitar por el Gobierno y el comando de Jara, fue tema obligado para la vocera Camila Vallejo, quien tuvo que salir a poner paños fríos a lo sucedido.

Al respecto, mencionó "en estas cosas yo creo que es importante ser claros. Siempre hay debates cruzados y un tanto crispados en contextos electorales y además en contextos donde se producen cambios de gabinete. O sea, aquí tenemos los dos facto-

res, estamos en contexto electoral y además se produjo un cambio de gabinete que generó diferencias de opinión".

Consultada si pedía mesura tanto a presidentes de partido como a los ministros, indicó que "sí, a todos tener mucha templanza. Insisto, estamos en una democracia, en una democracia hay libertad de opinión y libertad de expresión obviamente, pero nunca perder de vista la tarea fundamental que tenemos por delante".

En tanto, el único ministro del PC que no se había manifestado hasta el momento era el titular de Justicia, Jaime Gajardo, quien durante la tarde de ayer se acopló a la postura expresada por Vallejo.

Expuso que "nosotros estamos concentrados en la labor de cumplir nuestro mandato como gobierno, estamos concentrados en el trabajo que tenemos que desarrollar, por ejemplo, en materia de derechos humanos. También en materia de seguridad penitenciaria, del sistema de justicia, de acceso a la justicia. Eso es en lo que nosotros tenemos que estar concentrados, y lo que ocurra con las campañas, lo que ocurra con los partidos políticos, es materia de los dirigentes de los partidos políticos".

"Que lo hagan con altura de miras"

Más allá de la defensa de Cataldo, la postura del PC sobre el exministro Marcel es com-

partida al interior del partido, aunque hay quienes cuestionan la oportunidad de estas opiniones (ver recuadro)

En su regreso al país luego de su visita a México, Lautaro Carmona reapareció en un acto de gran significación partidaria: un homenaje al fallecido presidente de la colectividad Guillermo Teillier, a dos años de su deceso, ocasión en que se exhibió el documental "Rojita estrella", sobre un episodio de la historia del PC.

Carmona expuso que sus críticas sobre el desempeño de Mario Marcel se dieron "en un contexto muy

preciso y concreto. Por tanto, no voy a hacer un debate mayor de un hecho que es una anécdota que no está dentro del cuadro que quieren construir".

Respecto a cómo sus declaraciones afectaron la campaña de Jeannette Jara, tomando en cuenta las explicaciones que tuvo que dar durante toda la semana, Carmona descartó alguna autocrítica.

"Yo no he hecho nada que signifique asumir culpas. Yo tengo una obligación política, porque represento a una organización política que tiene una mirada", afirmó.

En ese sentido, el timonel del PC precisó que, a su parecer, "no he perjudicado en absoluto la candidatura de Jeannette Jara. Me la he jugado por entero. Yo no voy a polemizar con la candidata, porque el partido acordó una autonomía en la actuación de la candidata y todo comentario, opinión, posición que exprese ella no van a sacar comentarios del partido".

En esta misma línea, el presidente del PC abordó los co-

mentarios que hizo el senador del Partido Socialista Juan Luis Castro, quien dijo hace unos días que el objetivo de Carmona era socavar la campaña de Jara.

Al respecto, afirmó que "me parece que si tenemos diferencia, que cursen la diferencia, que lo hagan con altura de miras, con respeto entre las partes, que somos gente que lleva un tiempo largo en la política. Porque yo podría decir, bueno, ¿quién socavó la candidatura de (Carolina) Tohá? ¿Los que estaban detrás de esa campaña?".

Respecto de los dichos de la ministra Orellana, Carmona sostuvo que "me concentra trabajar por formar partido, por que ese partido tenga ideas, por que ese partido construya unidad, por que ese partido sea clave en la batalla

—clave de las claves— político-electoral de noviembre. Y no dejo de tener la ingenuidad, digamos, de no mirar qué está de por medio en toda esta ofensiva que busca por la vida la descalificación. Yo no tengo ningún problema idea contra idea. Y no tengo ningún problema en que idea contra idea suponga el respeto con las personas".

Consultado si sostendrá alguna reunión con la

candidata para tratar esta situación, Carmona no respondió.

Los sectores más apegados a Carmona en el PC han respaldado su postura. La diputada Carmen Hertz mostró su apoyo públicamente a la tesis del exasesor Juan Andrés Lagos, en cuanto a que se estaría usando al partido como "chivo expiatorio" para boicotear la campaña de Jara.

Jara y la comparación con Kast

Jeannette Jara repitió el llamado a la calma que hizo hace algunos días y optó por no ahondar en la situación, aunque sin mucho éxito nuevamente. Desde Chillán comentó que "la verdad, el tiempo y la energía que se gasta en discutir entre políticos es algo realmente impresionante. Por eso hay tanta desafección entre la gente y el mundo de la política".

Tras esto, comparó su situación con la del candidato del Partido Republicano, José Antonio Kast. "Yo sé que es muy difícil, entre nueve partidos que me apoyan, que todos estén de acuerdo en todos los puntos de vista. A Kast esto no le pasa porque es candidato de un partido único, donde el que piensa distinto termina fuera del partido", añadió.

Finalmente, mencionó que "en mi caso no, hay gente diversa. Pero sí es importante que todos tengamos claro que la política está para servir a las personas, no para estar en pequeñas rencillas permanentemente".

